

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:

AVENIDA DE CERVANTES, 26

TELÉFONO N.º 385

No se devuelven los originales ni se mantiene correspondencia sobre los mismos.

# EL RADICAL

PERIÓDICO REPUBLICANO

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Cáceres, 1'00 peseta al mes.  
Fuera de id., 3'50 al trimestre.

Los originales deberán venir firmados, y de los que se publiquen responden sus autores.

## Alejandro Lerroux pronunció un formidable discurso, que fué historia de su vida misma y de la vida de la República

### El Acto

A las once de la mañana del lunes día 4, se celebró el homenaje al excelentísimo señor don Alejandro Lerroux. Desde la primera hora fué enorme la afluencia de personalidades que con tal motivo acudieron a su domicilio: la mayor parte de los Ministros y Subsecretarios, numerosos diputados y comisiones de Madrid y todas las provincias de España. El acto se celebró en el despacho de nuestro ilustre Jefe porque todas las habitaciones del hotel estaban atestadas.

### Lerroux, hijo adoptivo de Madrid

El señor Salazar Alonso, acompañado de los gestores del Municipio de Madrid, entregó a don Alejandro un artístico pergamino nombrándole hijo adoptivo.

Seguidamente, la Junta Nacional del Partido, le entregó un mueble con cincuenta compartimientos, en cada uno de los cuales había un álbum que contenía muchas de las firmas de aquellas personas que han contribuido a la suscripción homenaje al señor Lerroux, que alcanza la cifra de dos millones de pesetas.

Las firmas alcanzan hasta 750.000, sin tener en cuenta que multitud de provincias, como la de Cáceres, debido a la precipitación con que hubo de organizarse el homenaje, no remitieron una sola firma, apesar de ser de las que más se distinguieron en la cuestión del merecido homenaje.

Seguidamente, el Alcalde del pueblo de La Rambla, donde nació el Jefe del Gobierno, le entregó un artístico pergamino con las firmas del Ayuntamiento y fuerzas vivas de la localidad.

Nuestro ilustre Jefe recibió extraordinario número de obsequios, entre ellos, una placa en la que están grabadas las palabras que pronunció en el Ministerio de la Gobernación la noche del 6 de Octubre de 1934.

### Unas palabras del señor Rocha

Antes de pronunciar el señor Lerroux su discurso, el ministro de Estado señor Rocha, pronunció breves palabras como homenaje al jefe del Gobierno. Ofreció el homenaje como ministro más antiguo y recordó fervorosamente los hechos más salientes de la vida política del Jefe. Terminó diciendo que todos los españoles deben tener fe en la persona de don Alejandro Lerroux y en sus ideales, porque logrará que la República quede como ideal para todos.

### Ante el discurso de Lerroux

No seremos nosotros quienes intentemos hoy la glosa del formidable discurso que pronunciara en Madrid Alejandro Lerroux con motivo del homenaje nacional de que fué objeto.

El discurso pronunciado por nuestro jefe no es una pieza oratoria al uso de los tiempos,

donde se acuse el afán por cultivar imágenes, o de caminar por la vereda retórica en el deseo de salir del paso. No.

Lerroux pronunció un discurso que merece ser meditado. Por nuestros amigos y por nuestros adversarios; por los que a nuestro lado viven y comparten con nosotros la grave responsabilidad de estos momentos y por quienes nos combaten con las armas de la inconsciencia y hasta si se quiere, de la buena fe.

Meditación. Meditación por la elevación del concepto y por la nobleza de las palabras. Meditación, porque—como dejó de entrever Lerroux—él no puede eternizarse en el Poder, y menos en la vida. Meditación, porque la hora presente es de graves riesgos y de indeclinable responsabilidad para quienes pretendan la dirección del país.

Y sólo eso pretendemos, que sea meditado y analizado el discurso de Lerroux por quienes tengan o aspiren una influencia sobre los sectores de opinión. Meditación, análisis ejemplo; he ahí lo que se impone.

Lerroux ha hablado sin acritud, enjuiciando hechos con la alta serenidad de su espíritu preclaro y con la nobleza que ha sido siempre la línea recta de su vida.

Amargura se ha transparentado a veces—a lo largo de su oración—a través de sus palabras. Amargura por la injusticia con que fué tratado y por el daño irreparable que causó la ceguera de los hombres.

¡Pero cuánta serenidad en su ánimo! Y eso es lo que pedimos—lo que pide Lerroux—a sus adversarios: serenidad y patriotismo, serenidad necesaria para la hora presente y el resurgimiento de ese patriotismo debilitado por la falta de un ideal nacional.

Y nada más. Nada más, porque ya hemos dicho que no es esta la hora de glosar el discurso, sino de meditarlo.

Hagámoslo así todos y que las enseñanzas del pasado y la responsabilidad y la gravedad del momento presente nos lleve a todos tras ese ideal nacional que necesita España, que necesita la República.

Y tenemos el deber indeclinable de forjar...

### El magistral discurso de don Alejandro Lerroux

Seguidamente, el señor Lerroux pronuncia el siguiente discurso:

«A mis correligionarios, a mis amigos, a mis adversarios, a cuantos me escuchen ahora, o luego me lean, a los que me estimen y a los que me desdenn: Salud.

A vosotros, los que personalmente representados por la palabra elocuente de nuestro predilecto amigo Rocha, habéis venido a mi casa a ofrecerme renovada la amistad y la adhesión del Partido Radical, en una fecha que celebra mi familia como día festivo, mi gratitud.

Pongamos en la expresión la misma sencillez que en los actos, respondiendo a la sinceridad de nuestro sentimiento y al estado de nuestra alma. Cuando por iniciativa de nuestro buen amigo Juan Pich se hizo público el propósito de organizar un acto y un homenaje para festejar el día de mi cumpleaños, en el que tomase parte la organización entera del partido, mi primer impulso fué de resistencia. Yo no he sentido nunca la vanidad plebea que se complace en la glorificación personal propia. Me satisface más vivir refugiado en el corazón de las gentes que exhibido en nombres de calles o en los pedestales que suelen ser más altos y mejores que las estatuas; pero las circunstancias que concurrieron en la iniciativa, el programa que se propuso y los nobles sentimientos que inspiran a todos, vencieron mi oposición. Había, además, un riesgo que afrontar y me importaba, en efecto, saber la estimación en que me tiene la opinión pública, sometido a la expresión rápida y peligrosa de todas las demostraciones.

La hora ha llegado y la prueba está hecha. Yo no tengo derecho a rechazar todas las ofensas que me trae, en homenaje, voluntario, la estimación pública, pero rendido a la generosidad de todos, y a todos, por igual obligado en correspondencia de gratitud imperecedera, se me habrá de permitir que administre mi dignidad según mi albedrío, y que mantenga la independencia moral que conviene al hombre público que ejerce la alta representación que yo ostento. En esta resolución no puede ir el despecho. La prueba de lo contrario es que mi humildad afecta aquellos dones que provienen de particulares, amigos, y correligionarios y que se han propuesto expresarme su adhesión y cariño redimiéndome de aquella pesadumbre que soporté toda mi vida, consagrado más que al servicio de mis intereses particulares a los del ideal, a los de mi Partido y a los del bien público.

Habéis acertado, nobles, amigos, hasta en el detalle, a interpretar mi estado de alma, y el que yo estimo que será siendo respeto a un estado de la conciencia nacional. Las albricias bulliciosas en horas graves y solemnes, suenan a inconsciencia y toman aspecto de tragedia fúnebre. El valor espiritual del acto que está realizando nuestro partido en el día de hoy, consis-

te, a partes iguales, en su espontaneidad como en la delicadeza de haber renunciado a la sana alegría de los grandes banquetes y al entusiasmo legítimo de las reuniones públicas y los discursos elocuentes.

La maravilla de estos aparatos que difunden la palabra como el sol la luz, nos permiten ponernos en comunicación con el mundo para decirle oportunamente nuestro pensamiento sin perturbar la serena y callada emoción que el presente inspira en el corazón de todos los españoles. Yo imagino que ningún otro estado de alma es tan propicio como éste para una noble y desinteresada exaltación de patriotismo, que está enfermo y en crisis, como en crisis y enferma está la Patria. El patriotismo y la Patria siológico, cuando no es necesario hablar de ellos, ni para defenderlos ni para exaltarlos.

### Debilitación del patriotismo

Cuando nos preocupan, es porque sufren. El patriotismo es un sentimiento tan natural y espontáneo, que quien no lo siente se caracteriza anormal, y, por lo común, tan en el orden espiritual como en el físico.

En España sufrimos esta doble dolencia: debilitación extrema del patriotismo y falta de un ideal nacional internacional. Se ha dicho, hace muchos años, que la obligación más alta y primordial de la República es curar a España de esta dolencia, despertando el patriotismo inteligente de la raza y dando forma al ideal latente que lleva en sus entrañas. Dentro de poco la República contará cuatro años de existencia; no son muchos para los que aspiran a realizar su ideal del trabajo y la colaboración de Gobierno y enciclos de permanente evolución progresiva.

### Los que creen en la revolución milagrera

Los que creen en la revolución milagrera me parecen demasiado para ponerse en razón. Hay que declarar que han perdido la amistad de los tiempos pasados en desarrollar una política de ensayista temerario, de sectarismo estéril, de impaciencia febril, y bajando de tono, política antinacional e inconscientemente antirrepublicana, de partidismo, de personalismo y hasta fetichismo; cuando lo que importaba era dar forma a la conciencia pública, predicando una política de tolerancia, la única eficaz y posible, después de sesenta años de restauración y de oposición, acogiendo a la hidalguía de la ra-

za, para comprometer el honor a los que no podía haber todavía interesado por dictados de su conciencia, graduando y escalonando la forma de pedir la justicia social para no comprometer la economía nacional.

### El atropello de la conciencia individual

Cuando el general asentimiento del país, acoge conforme o resignado el nuevo régimen, una Organización de clase social desbordada por masas anónimas que la desfiguraron y disciplinaron, atropelló la conciencia individual, haciendo escarnio de sus creencias religiosas, resucitando su problema peligroso para su moral, perturbó la economía del país con una legislación social que rompió violenta y cruelmente la necesaria armonía entre los sectores de la producción, entregó en buena parte del territorio la administración y la justicia municipal al saqueo de afiliados sin tradición, sin solvencia, sin convicción, sin competencia, lo peor de cada localidad, repudiado por los elementos históricos del partido; alteró el capital, retrajo a los empresarios, empujó el dinero a la ocultación, a la emigración clandestina, paralizó el trabajo y aumentó el paro forzoso.

La generosa intención de los pares que conmigo formaron el primer Gobierno de la República, quedó frustrada cuando los impares prevalecieron con sus odios y sus egoísmos de clase y los demás se subordinaron a la condición de meros instrumentos. Aciago momento aquel. Nuestro partido se dió cuenta del peligro que corrían la paz y la República, para contenerlo se apartó del Poder. En la oposición parlamentaria no había sido un escaso grupo de inadaptados o no adaptados todavía. Nos animó la esperanza, luego también frustrada, de que nuestra oposición ideal y colaborante habría servido de advertencia, de contención para que nuestros amigos de antes volvieran a nosotros, para todos los españoles de régimen liberal y democrático. Con razón no se nos puede acusar de haber procurado la disolución de aquellos partidos republicanos, que tuvieron en el Parlamento tan brillante, numerosa y discordante representación. Se disolvieron por sus propios aciertos y desaparecieron más tarde en la contienda electoral. Nuestra obra no fué de destrucción, ni siquiera de oposición a los partidos republicanos; lo fué a un Gobierno y a un Parlamento que conducían el país a la catástrofe. Nuestra conducta fué la normal y acostumbrada donde quiera que prevalece la democracia y el régimen constitucional.

Era necesario renovar la representación de la soberanía nacional

Era necesario renovar la representación de la soberanía

## Gran Hotel Europa

COMPLETAMENTE REFORMADO

Aguas corrientes, caliente y fría, habitaciones,

baño privado, mobiliario todo nuevo

Cocina primer orden, Española y Francesa

Plaza Mayor, 31 y General Ezponda, 2

Teléfono, 101

Dirección: José Jurado Carro.—CÁCERES

# Teodoro Soriano

## Gran fábrica de pastas

### "La Camerana,"

#### MÉRIDA

nacional, y se renovó. Ciertamente que la renovación no fué presidida, ni dirigida, ni intervenida siquiera, por quien hubiese logrado apartar del Poder a los gobernantes fracasados; pero esa consideración no bastó para contener en los límites del enojo la pasión de los apartados. En aquel instante el antagonismo tradicional se convirtió en odio, y en adelante sería el odio personal y el odio de clase y no el amor a los elevados sentimientos en que se inspira el problema político, el que serviría de impulso y motor a las actividades de los que he llamado mis impares.

La vida ha tenido para mí preferencias y concesiones inmerecidas; es cierto. Pero también me ha deparado con un prurito de injusticia reiterada, a la hora en que el descanso decoroso podía parecer merecido premio, el peso de tremenda responsabilidad y sin derecho a opción, y sin otra retirada que la que fieramente señala la frase famosa: el cementerio. Podría decirse, si no pareciese arrogancia excesiva, que yo me hallo en aquel trance en que el soldado puede ganarse la laureada de San Fernando: vencer o morir.

Yo no presidí el Gobierno que dirigió las elecciones de las que nacieron estas Cortes, y he tenido que gobernar y estoy gobernando con ellas. Heterogéneo el caso, con representaciones de partidos en formación y no incluidos en el régimen, sin minorías republicanas apreciables por su número, con una fuerza parlamentaria que no es la mayor de todas, yo no podía cometer la insensatez de los que antes de constituidas ya pedían la disolución de las Cortes; ni renunciar al Poder por quien lo había formado y rechazarlo cuando se me ofrecía, desatando de hecho todavía más que al Jefe del Estado, a la democracia y a la soberanía nacional, y desertando de mi deber, sentido siempre a través de un patriotismo inquebrantable.

#### ...Quiénes pudieron colaborar y colaboraron con la Dictadura...

El Partido Socialista tenía y tiene en el Parlamento, representación más que suficiente para influir con eficacia en la orientación de la política nacional, ya que gobernar no podían ni debían, y quienes pudieron colaborar y colaboraron con la Dictadura, no habrían cometido pecado nefando ofreciendo el concurso de su oposición gubernamental al régimen republicano, no que a sus gobiernos.

Pues ya habréis visto que mientras mis amigos y yo nos consagrábamos al empeño, felizmente logrado, de incluir en la legalidad republicana a Organizaciones políticas que no vinieron con esta filiación oficial al Parlamento, mis impares del socialismo se dedicaron a sacarme de la legalidad republicana a las masas obreras. Mientras nosotros procurábamos gobernar para todo el país, apoyados lealmente, eficazmente, por los que ya eran partido republicanos, mis impares conspiraban contra la legalidad republicana, preparaban la revolución y la anunciaban a tambor batiente. Ellos los internacionalistas, se procuraban colaboradores en nacionalistas, vascos y catalanes. Ellos, los

## JAVIER Fotógrafo

ARTICULOS PARA  
AFICIONADOS

PABLO IGLESIAS, 12

(ANTES PINTORES)

que habían tenido cuatro días antes la responsabilidad de gobernar, preparaban las armas de la Patria para ir contra la Patria, y la dinamita, auxiliar de la producción y el trabajo, para atacar y destruir en Oviedo, lo más nobles y más ideales exponentes del trabajo y la producción humanas.

El período de nuestra colaboración con esas fuerzas políticas, que no nos ha obligado a claudicación alguna, ha sido de preparación para los socialistas revolucionarios y separatistas criminales. El pretexto para iniciar la revuelta fué la formación del Gobierno que tengo el honor de presidir, y en que entraron a formar parte, adscribiéndose formal y esencialmente a la República, los partidos agrario, liberal demócrata y de Acción Popular. Se me acusaba de lo que estoy empezando a considerar como el mayor acierto y el honor máximo de mi vida: de haber hecho posible, en servicio de la Patria y de la República, lo que parecía imposible, y de haberlo hecho venciendo resistencias de toda clase acaso riesgos de todo género, iluminado y conducido por esta fe mía indestructible, en la bondad humana, que es la más gloriosa conquista del progreso moral realizado por la civilización. ¿Que he tenido que vencer inclinaciones, subordinar impulso, realizar sacrificios? Pero, el sacrificio ¿no es la verdadera religión del hombre público?

#### ...Y soy yo, sin cuya colaboración no se hubiera obtenido el Estatuto...

Considerad la hora que vivimos. Consagrado treinta años de mi vida a los servicios ideales de libertad y autonomía en Cataluña, triunfante ésta por generosidad de la República, el primer uso que se hace de aquella libertad es para volverla contra la República y contra la Patria, y soy yo, sin cuya colaboración no se hubiera obtenido el Estatuto, quien tiene que suspender estas libertades para toxicarlas y ponerlas en condiciones de que no vuelvan a servir de arma parricida.

Consagrada toda mi historia de periodista, propagandista y político a la obra de redimir de sus miserias a la clase trabajadora, es una parte de ella la que por causas que no afectan a su condición social, sino por inven-

tado o venal medio de índole política, se lanza en frenesí revolucionario a una obra insensata y criminal de rebelión, desatrucción y homicidio. Honda la tragedia, lenta la represión, difícil y penosa la tarea de hacer justicia, cruel y despiadadamente dolorosa la obligación de cumplir y hacer cumplir la ley.

¿Quién ha podido pensar que en estas circunstancias angustiosas sienta nadie, y menos que nadie yo, ansias y apetitos o simplemente deseos de conservar el Poder?

Todos los días habían los comentarios políticos de probabilidades de crisis ministeriales. Todos los días encuentran, los gobernantes que quieren abandonar el Poder, más de un motivo para dimitirlo, si no se considerase otra cosa el interés personal, sentimental y todos. Nada más fácil que resignar el Poder y huir de sus responsabilidades. ¡Ah! Pero el honor y el deber y el patriotismo son algo que hablan en la conciencia del ciudadano, asuntos más altos que el egoísmo.

#### Lo importante es que el sacrificio sea fecundo

Señores, yo sé bien que esta tragedia histórica, sea cual fuere su solución aún no presente, consume Gobiernos y hombres. De antemano hice el holocausto de mi sacrificio, sea el que fuere. Esto es lo de menos. Ya dije antes que el sacrificio es la religión del hombre público y para mí se ha convertido en vocación. Lo importante es que el sacrificio sea fecundo; no importa morir en la cruz de la injusticia, sino que la cruz se convierta en símbolo de redención. No importa que el sacrificio sea o no hijo del Dios divino o humano.

Lo importante es que merezca la divinidad para que su obra sea divina y que creyendo en ella la humanidad, al cabo de 20 siglos, sea más justa, más caritativa y más buena. No importa el sacrificio éste o el otro; lo que importa es que sirva y perduren la Patria y la República. Yo espero sin impacencias y serenidad que España recobre el ritmo de su paso por la Historia, siempre augusto y genial.

Los que me sucedan podrán recordar entonces que mis servicios no han sido enteramente inútiles y así puede que se me haga la justicia de pensar que si el pecado, el fanatismo y el error de los enemigos de mi representación política no me hubiesen obligado a emplear las actividades postreras de mi vida pública en una labor de gendarmería, de aseguramiento del orden y de conservación de la unidad de la Patria para mantener en pie la República, otros problemas nacionales que están pidiendo

## Elpidio Solís Borrella

PROCURADOR Y

AGENTE DE NEGOCIOS

Calle de los Capitanes Galán y García Hernández  
CACERES

## GRAN GARAGE

Ronda de Hospital - Teléfono, 239 - CACERES

AULAS INDEPENDIENTES - ABONOS MENSUALES CON ASISTENCIA COMPLETA PARA LOS COCHES SOLDADURA AUTOGENA

Gran Taller de Reparaciones

Jefe de Talleres: SEBASTIAN MARIN

Oficinas: Avenida de la República, 3.-Teléfono, 225

Toda la correspondencia a FELIX CRESPO DE URIBARRI

## SE VENDE

Una máquina de construir Rasiass huecas y macizas, ladrillos macizos y huecos de varios tamaños, teja curva con todos los moldes necesarios y un motor de Gasolina seis caballos. : :

PARA TRATAR CON SU DUENO

## DON ANGEL CANUTO MENDO

Calle de la Encarnación, n.º 16

Teléfonos 39 y 148

Plasencia (Cáceres)

angustiosamente solución se habrían puesto en términos de obtenerla más o menos rápida, seguramente.

#### Yo he llegado ya al punto que podríamos llamar más de dolor que de gloria

No voy a incurrir en la pedantería de enumerarlos, formando en el escuadrón de los aspirantes a estadista que a la hora presente estudian aquellos problemas para ver si logran sentirlos en las entrañas. Yo los sentí hace muchos años y la expresión de mi inquietud, de mis esperanzas y hasta, sin ser pretencioso, diré que de mis soluciones, esparcidas están en los programas, discursos y artículos que mis amigos se han asimilado para formar su conciencia de radicales.

Yo he llegado ya al punto que podríamos llamar más de dolor que de gloria, si he de continuar mandando aún en estas fechas en vez del descanso temporal o eterno. Ya es un poco milagroso conservar con el equilibrio de la salud física el de la salud moral, cuando se cumplen los años, que en este punto y hora llegan a 71 para mí, y de ellos hay más de 50 en la vida pública, 35 de vida parlamentaria, 27 de jefe de un Partido de lucha, cuatro en la República, que pesan como 40, y unos meses en el Poder con la espada de la Ley en la mano y una revolución cruenta y criminal, vencida, pero aún amenazadora.

Si hay todavía horizonte para mis actividades, más las habré de aplicar a una labor social y económica y a una labor política, política nacional y de afirmación de España, de reconciliación de los españoles, de creación de riqueza, de orden y trabajo, antes que política de partido al servicio de ambiciones personales. Por fortuna para el partido radical, ha troquelado su alma, su conciencia y su pensamiento en esa turquesa, ayer en odisea gloriosa de luchas para el triunfo ideal, hoy al servicio de la república; simiente generosa de altos y nobles ideales ha esparcido sobre la conciencia nacional. Yo sé que sus hombres aguerridos y sus juventudes inteligentes, seguirán con el patriotismo que las unió en la religión del más puro sentimiento y proseguirán mi obra.

#### Mi obra ha sido en pro de la Justicia y de la Paz

Mi obra ha sido en pro de la justicia y de la paz, y estoy seguro que seguirán mis mismos procedimientos, la tolerancia, la persistencia y el amor. Procurad vosotros, mis amigos los radicales, derramar sobre el surco esta simiente, que sin perderse, un día florecerá y fructificará, y así cuando llegue para vosotros la hora de la jubilación o del desengaño, que para mí están sonando las primeras campanadas, podéis como puedo yo encararos con vuestra conciencia y decir la altivamente que habéis cumplido vuestro deber hasta el final.

No colmaría la mía si al terminar estas palabras, afianzando

mi profesión de fé republicana liberal, democrática y radical, con una rectificación de los errores de hecho, no dirigiese mi pensamiento rendido de gratitud a las fuerzas parlamentarias que tan leal y generosamente colaboran conmigo en el Gobierno, y al jefe del Estado que me honra con su confianza; y a los que han traído a mi hogar en días de tanto dolor esta hora de amor fraternal y de alegría, y este concurso económico que me asegura la tranquilidad de un vivir decoroso.

La gratitud otra vez sale ahora de mis labios como una oración; que llegue a la frente de mis enemigos como un perdón y a la de mis amigos como una caricia. (Ovación).

Seguidamente se le entregó un busto de bronce modelado por Benlliure, y asimismo un ejemplar del libro de oro del Partido Radical.

#### Por la tarde en la Presidencia

En la presidencia a las cinco y media de la tarde se efectuó un desfile para felicitar personalmente a don Alejandro todos los correligionarios que con tal motivo habían acudido a Madrid desde todos los puntos y provincias de España.

Durante más de dos horas consecutivas, varios miles de correligionarios fueron estrechando la mano del Jefe.

La provincia de Cáceres, a pesar de no haber podido el Comité Provincial organizar en forma, ni citado con tiempo suficiente, por la confusión de la suspensión y modificación que el homenaje sufrió, alcanzó el honor de ser la provincia que mayor número de elementos desplazó a la capital de España para asistir al mismo.

Terminadas las felicitaciones, el señor Lerroux, pronunció las siguientes palabras:

«Nada tengo que añadir a las manifestaciones que hice esta mañana porque en ellas lo dije todo. Si ahora ustedes me lo permiten, me retiraré a descansar.»

## LA FAVORITA

Los mejores CAFES torrefactos

TUESTE NATURAL

GRAN FABRICA DE CHOCOLATES

Vicior Plasencia Lancho

CANAVERAL

Podéis adquirir todos estos excelentes productos en casa de

Hija de Jorge Capdevielle

Pablo Iglesias, 23.-CACERES

**SE VENDE** una Prensa de aceite con sus accesorios "SISTEMA HUSO", capacidad 12 fanegas - se daría en inmejorables condiciones Razón: ISIDRO RUBIO ALCUESCAR

EL PARO OBRERO EN LA PROVINCIA

Una reunión en el Gobierno civil para encontrar soluciones

En la semana pasada y convocada por el Gobernador civil, señor Ferrero Pardo, se reunieron en su despacho las representaciones de todas las fuerzas vivas de la capital, para estudiar el modo de aminorar el paro obrero existente, principalmente en los meses de Marzo y Abril, que por estar paradas las operaciones del campo, aumenta extraordinariamente el número de parados.

A la misma, asistieron los señores siguientes: por la Audiencia Territorial, el señor Redondo; por la Diputación, su presidente, señor Bulnes y el Ingeniero-Jefe de Vías y Obras, señor Gómez Clemente; por el Ayuntamiento, el Alcalde, señor Silva; y el arquitecto don Angel Pérez; por Obras Públicas, el Ingeniero-Jefe, señor Nocetti; por el Servicio Agronómico, su Jefe, señor Barandiarán; por el Distrito Forestal, el Ingeniero del mismo, don Vicente Hernández; por Reforma Agraria, el Ingeniero-Jefe, señor González Arroyo; por las Oficinas de Hacienda, el Delegado, señor Muslera; por los propietarios de fincas rústicas, su presidente, señor Canal; por la Asociación mercantil e industrial, don Serafín Fernández; por la Cámara de Comercio, su presidente señor Moreno; por la Compañía de Ferrocarriles, don Rito Carrillo; en representación de la Prensa, nuestro Director, señor Duque, no pudiéndolo hacer el señor Reyes Huertas, por encontrarse enfermo; por la Caja de Previsión, don León Leal; y por la Inspección de Primera Enseñanza el Inspector Jefe, don Juvenal de Vega.

El gobernador señor Ferrero, explicó en breves palabras el objeto de la reunión, y el estado en que se halla la provincia, en la que, inevitablemente, en esta época y a pesar de los constantes esfuerzos por él y por todos realizados, el paro aumenta; por lo que juzga conveniente, que los distintos representantes allí reunidos, le den los informes necesarios sobre aquellas obras que se podrían llevar a cabo, para resolver este problema, que es hoy indudablemente el que más le preocupa y al que desea aplicar toda su actividad y buena voluntad. Como sabe que el único procedimiento, sería conseguir la realización de obras públicas en abundancia y por eso espera que tanto el representante de las obras del Estado, como el de la Diputación, le ayuden en ello dándole una relación de aquellas que podrían empezarse a la mayor brevedad; así como otra de las construcciones escolares de proyectos aprobados o de fácil aprobación, una indicación de los trabajos que podrían realizarse en la repoblación forestal, en asentamientos de campesinos, en laboreo forzoso de fincas mal cultivadas, en construcciones particulares, etc., etc.

El señor Nocetti explica la intensa labor que se viene realizando en la reparación de caminos y carreteras, indicando los proyectos aprobados, que suponen cerca de un millón de pesetas, y que, previo el libramiento de las cantidades correspondientes, se pondrán simultáneamente en marcha en la mayor parte de los pueblos de la provincia. Y por su parte los señores Bulnes y Gómez Clemente, las obras que está realizando la Diputación, viéndose ésta impedida de comenzar nuevas construcciones de caminos vecinales, por haber agotado las posibilidades económicas a esto dedicadas; pero ofreciendo en cambio,

acelerar el ritmo de los que se están construyendo, para los cuales están ya presupuestadas las cantidades correspondientes.

El representante del Distrito Forestal, señor Hernández, explica los trabajos que se vienen realizando con las 90.000 pesetas, concedidas para la repoblación, y que aunque ya la época es poco a propósito para intensificar estos trabajos, sería conveniente conseguir nuevos créditos para hacer un nuevo estudio e incluir muchos pueblos a los que no han podido llegar aún estos beneficios.

Uno de los aspectos más interesantes de obras a reizar, es el de las construcciones escolares, de las que el señor de Vega y Relea, hace una clara exposición, indicando las que están pendientes de adjudicación, las de pueblos que han hecho ofrecimientos al Estado y están tramitando el expediente, y los de aquellos otros que, por no haber hecho estos ofrecimientos puede emprender las construcciones el Estado, cobrando luego su importe a los Ayuntamientos correspondientes. Importaría la realización de este plan completo unos once millones de pesetas.

En representación del Ayuntamiento el señor Silva, expone la gran cantidad de obras que se están llevando a efecto en la capital, y que supone una cantidad tal de pesetas que parece haberse llegado al límite económico de las disponibilidades económicas del Municipio. No obstante, existe el proyecto de la construcción de otro grupo escolar, y sobre todo, el de resolver con la celeridad posible, el abastecimiento de aguas a la población.

Aprovecha la ocasión el señor Ferrero, para rogar que dicho problema se afronte con toda actividad, y el señor Duque explica la actuación de la Comisión de aguas, a la que pertenece en el Ayuntamiento, y el estudio que está haciendo de los proyectos presentados, para lo que ha pedido se hagan varias copias, para poder estudiarlos detenidamente y que una vez obtenidos ciertos informes, se acometerá la solución con la decisión necesaria para que la traída de aguas deje de ser la pesadilla de todos los que pasamos por este Ayuntamiento. Como su realización supondría

cerca de cuatro millones de pesetas, se supone la cantidad de obreros que podrían ser empleados en estas obras.

Tanto el señor Barandiarán, como los señores González Arroyo, Canal, Carrillo, Moreno y Fernández ofrecen hacer cuanto de ellos dependa para que las labores de fincas rústicas y la construcción de fincas urbanas, se intensifiquen cuanto sea posible, para contribuir, de este modo a disminuir el paro. Y por último don León Leal ofrece una vez más, la colaboración de la Caja Extremeña que tanto ha contribuido siempre a facilitar la construcción de caminos, escuelas, etc., con los préstamos que facilita a los Ayuntamientos que lo soliciten.

Con todos estos datos que se le proporcionaron, el incansable señor Ferrero Pardo se propone pasar una semana en Madrid, para, ayudado de los diputados de la provincia que a ello se ofrezcan, procurar conseguir, como lo está consiguiendo desde que está al frente de la misma, que, al contrario de lo que antes sucedía, sigue siendo ahora una de las más favorecidas.

Juntamente con estos proyectos llevará también los que ha recibido de distintos pueblos de la provincia, para que estos beneficios lleguen al mayor número posible de obreros parados que, no obstante la crisis económica que atraviesan, saben mantenerse dentro del orden y de la ley, como buenos obreros extremeños.

CERVEZA MAHOU

REPRESENTANTE EN EXTREMADURA

Francisco Cruz Quirós

Francisco Martín Merchán

AGENTE DE NEGOCIOS

Habilitado de Clases Pasivas y Apoderado de Ayuntamientos

PLAZA MAYOR, 41-CACERES

Los mejores Caramelos y Jarabes

para refrescos, son los que llevan la marca PATRONA DE ESPAÑA.-Dirigir los pedidos a

LUCIO GONZALEZ

PORTAJE

FÁBRICA Y ALMACENES DE PIMENTÓN



MARCA REGISTRADA

FELIPE LÓPEZ GARCÍA

·CÁCERES· PLASENCIA· ESPAÑA·



Sí, Sí; ya me hago cargo; pero yo lo que quiero es un PHILCO

Todo el mundo sabe ya que PHILCO fabrica el 55% de los aparatos que se construyen en América, indiscutible señal de supremacía; por esta sola razón exigid siempre uno de estos maravillosos instrumentos musicales, al adquirir para usted y sus amigos un aparato de radio.

Distribuidores generales en España: Anglo Española de Electricidad, S. A.-Cortes, 525-Barcelona

Modelo 84 B onda normal 4 válvulas



PHILCO Ah, si Vd. tuviera un PHILCO

Distribuidor Oficial: Francisco Martín Merchán

Plaza Mayor, 41. Cáceres

El VIII Homenaje a la Vejez en Extremadura

Queda abierta la suscripción para tan simpática obra social

La Comisión Ejecutiva de los Homenajes a la Vejez en Extremadura ha publicado un vibrante manifiesto declarando abierto el octavo de esos actos tan llenos de noble emoción y de profundo sentido humanitario y cristiano, arraigados ya, felizmente, en nuestras costumbres.

A la suscripción pública, que con ese motivo queda abierta, pueden concurrir toda clase de personas y entidades públicas y privadas, y la aludida Comisión expresa su confianza de que, como ha sucedido en años anteriores, Extremadura, y por ella sus elementos más representativos, darán en esta ocasión una nueva muestra de su proverbial generosidad en favor de los ancianos; ¡nuestros venerables viejos! desvalidos.

La suscripción estará abierta hasta el 20 de Abril y los actos de este VIII Homenaje se celebrarán en el próximo mes de Mayo.

El concurso de pensiones para el VIII Homenaje a la Vejez

Con motivo de la actuación de la Comisión Ejecutiva de los Homenajes a la Vejez en Extremadura a que antes aludimos, se ha abierto también el concur-

so entre ancianos para la adjudicación de las pensiones que se constituyan en este VIII Homenaje.

Según las bases de dicho concurso, los ancianos que aspiran a dichas pensiones han de dirigir sus instancias a la mencionada Comisión, haciendo constar nombre, apellidos, edad, lugar y fecha de nacimiento, localidades en que durante su vida hayan residido, tiempo de residencia en Extremadura, clase de trabajo en que se han empleado, número de hijos que han tenido y que tiene actualmente, situación de estos, actos de especial mérito que hayan realizados en su vida, recursos con que cuenta para vivir, personas con quien actualmente viven y asistencia que le prestan, etc.

Los ancianos solicitantes deben tener por lo menos 80 años y ser naturales de Extremadura o lleven en ella, por lo menos 40 años.

El plazo para presentar estas solicitudes termina en 31 de Marzo.

AUGUSTO MARCOS BRAVO

PROCURADOR DE LOS TRIBUNALES

TELEFONO NÚM. 35

GARROVILLAS(Cáceres)

Lea usted EL RADICAL

«El patriotismo no se fomenta con amenazas. El mal se cura haciendo habitable la patria, civilizando la tierra, procurando el bienestar y la felicidad del español...»

# EL RADICAL

«Por encima del tuero común y del privilegiado, por encima de los tribunales civiles y militares, de la judicatura y del Ejército, está el pueblo, la sociedad, que a los unos les dice: «Vosotros administrareis justicia en nombre del pueblo», y les dice a los otros: «Vosotros, en mi nombre, defende-  
réis la patria»

## Verdades que hay que proclamar

Hace algunos días llegó a nosotros por la prensa la noticia de un incidente, surgido en la sesión de Cortes, entre nuestro querido Diputado señor Pascual Cordero, y el radical renegado señor Díez Pastor.

A las palabras insidiosas y faltas de verdad de este Diputado, que durante su actuación como tal, no ha conseguido ni un solo beneficio para la provincia, que con prodigalidad inexplicable le proporcionó su acta, contestó valientemente quien está constantemente preocupado de nuestros problemas, y ha sabido conseguir tal cantidad de pesetas y de beneficios para todos y cada uno de nuestros pueblos, que pocos serán los que no hayan obtenido alguna ventaja, o no tengan la esperanza de resolver algún problema.

Y nosotros que prudentes y magnánimos hemos llamado conscientemente algunas *pequeñeces* (como dice don Ful) y hemos sonreído un poco al tener noticia del nuevo cargo con que le distinguió el flamante partido de los radicales renegados, no podemos permanecer callados en los momentos actuales y hemos de tener el valor cívico de proclamar la verdad en todo lo que a este asunto se refiera.

Es cierto cuanto afirmó en el Parlamento nuestro correligionario Pascual Cordero. Es cierto que cuando se marchó de Cáceres el señor Díez Pastor, y éste fué enseguida que obtuvo el acta de diputado, tenía en su poder novecientas y pico de pesetas del Comité provincial de nuestro partido. Es cierto que por sus compañeros de Comité se le requirió repetidas veces para que hiciera una liquidación de cuentas sin que lograsen conseguirlo. Es cierto que esto se hizo público en la Asamblea provincial del partido, y que su buen amigo el señor Valiente dijo que aún tenía él cuenta en varios Bancos, para pagar las pesetas de que pudiera resultar responsable el señor Díez Pastor. Es cierto que por sí y ante sí y sin intervención del Comité nombró un nuevo auxiliar en la Oficina, para que le ayudara en la propaganda electoral, y no obstante, tuvo que pagarle el mismo Comité, porque el señor Pastor no volvió a dar señales de vida. Es cierto que el señor Díez dió *personalmente*; cuatrocientas pesetas a la Juventud Radical para gastos de un mitin, como lo hizo también el señor Arrazola, y que dicha Juventud hizo constar en acta su agradecimiento a dichos señores; no obstante lo cual, el señor Díez Pastor quiso cargar en cuenta esa cantidad al Comité, que para nada había intervenido en ello, ni de nada tenía conocimiento, hasta que se trató de hacer la liquidación definitiva de la cantidad en que se hallaba al descubierto. Es verdad que al requerimiento del nuevo Comité, este diputado no respondió con su presencia, sino entregando una tarjeta al señor Valiente autorizándole para que hiciera la referida liquidación; pero a base de que se le abonaran en cuenta las cuatrocientas pesetas a que anteriormente hemos hecho referencia.

Es verdad que, como el Comité no pudo hacerlo así, por no haber acuerdo alguno sobre ello, y por constarle que la ge-

nerosidad de don Fulgencio había sido exclusivamente como candidato proclamado, y como protector personal de la Juventud, dicho señor sigue adeudando doscientas y pico de pesetas, no obstante habérselo comunicado así al señor Valiente, su buen amigo, y entonces, como el otro, también radical. Es cierto que en la Asamblea convocada para la proclamación de candidatos, se tomó el acuerdo de que los gastos de propaganda general, fueran pagados por los candidatos elegidos, y sabemos por noticias fidedignas que dicho señor sigue aún sin pagar la parte que le correspondía.

Todo esto es cierto y todo lo hemos llamado, porque no queríamos pareciera despecho por haber perdido un elemento tan valioso como nos resultó el Diputado que con tanta ilusión como mala suerte habíamos elegido. Pero ante el ataque injusto a quien es digno de mejores tratos, ante la campaña insidiosa que se quiere emprender contra las personas más respetables de nuestro partido, nuestra voz se ha de oír con la sinceridad y la franqueza con que se oye en todas las ocasiones. Si existen cartas, queremos quitarlas; si existen errores, subsanarlos; si malas intenciones, salir a su paso; si frescura y despreocupación, hacer hablar seriamente. Porque no podemos estar a merced ni de un advenedizo ni de un renegado.

## SIMON BOHIGAS RODAS

ABOGADO  
REPRESENTACIONES  
DE AYUNTAMIENTOS  
Avenida de Cervantes, 46  
TELÉFONO, 193  
CACERES

## Nuevo Delegado de Trabajo en Cáceres

El señor Delegado Provincial de Trabajo de Cáceres, don Fernando García Fernández Yañez, al tomar posesión de su cargo en nuestra provincia nos envía atento «saluda» ofreciéndose para cuanto redunde en beneficio del interés público.

Correspondemos con la más cordial bienvenida al señor García Fernández, y bien sabe que nuestras columnas y colaboración estarán siempre dispuestas con el mayor entusiasmo para contribuir al desenvolvimiento de su difícil misión, y cuanto sea preciso en bien de nuestra provincia y la República.

## Farmacia y Droguería

DE  
**Luciano Escribano Lozano**

Productos y preparaciones farmacéuticas especializadas.—Droguería farmacéutica, química e industrial

PLAZA MAYOR, 40  
GABRIEL Y GALÁN, 2  
TELÉFONO, 245. — CACERES

## DIPUTACION PROVINCIAL

### Anuncio de subasta

El día 6 del próximo mes de Abril y hora de las once, tendrá lugar, en la Sala de Comisiones de esta excelentísima Diputación, la subasta para las obras de reparación, explanación y firme de los kilómetros cero al 12.054 del camino vecinal de «Serradilla a la estación de Mirabel», bajo el tipo de 77.641'04 pesetas y demás condiciones técnicas administrativas que se publicarán en el «Boletín Oficial» de la provincia, las cuales están además de manifiesto en el negociado de Fomento de la Secretaría de la Corporación provincial.

Cáceres, 6 de Marzo de 1935.  
El presidente, José Bulnes.

El día 8 del próximo mes de Abril y hora de las once, tendrá lugar, en la Sala de Comisiones de esta excelentísima Diputación, la subasta para las obras de reparación, explanación y firme de los kilómetros cero 4'518 del camino vecinal de «La Cumbre al kilómetro 10 de la carretera de Trujillo a Cáceres», bajo el tipo de 29.164'56 pesetas y demás condiciones técnicas y administrativas que se publicarán en el «Boletín Oficial» de la provincia, las cuales están además de manifiesto en el negociado de Fomento de la Secretaría de la Corporación provincial.

Cáceres, 6 de Marzo de 1935.  
El presidente, José Bulnes.

## Casa CASTAÑO

Cerveza «El Aguila» en bock  
Todos los días Mariscos  
Moret, 7 Teléfono 197 CACERES

## Correspondiendo

### Malpartida de Cáceres

El Alcalde-Presidente del Ayuntamiento de Malpartida de Cáceres, nuestro querido amigo, nos invita en nombre del Patronato de Cantinas Escolares de aquel pueblo, a la inauguración de los comedores que tendrá lugar el día 16 de los corrientes.

Correspondemos atentamente a la invitación y deseamos sinceramente al citado Patronato la mayor prosperidad para bien de la obra altruista y humanitaria que rige su benéfica función.

**Arriendo** Cerca con casa, terrenos de labor y huerta, lindando con Madrila.—Razón: Canalejas, 33.2.º

## TRAYECTORIA POLÍTICA

En la Secretaría de nuestro Comité Provincial, se encuentra de venta la importante obra política de los Sres. SALAZAR ALONSO, CARMONA y ARRAZOLA.

Queremos nuevamente recordar a todos nuestros Comités locales y afiliados de la provincia la importancia que su lectura lleva consigo.

El medio más verídico para documentarse en la vida del más grande hombre de la República Española, es la lectura de

### TRAYECTORIA POLÍTICA

Todos los correligionarios deben apresurarse a hacer sus encargos a la Secretaría del Partido Radical. AVENIDA DE CERVANTES, núm. 26.

El precio de cada tomo es de 6 pesetas

## CERVECERIA «EL SANATORIO»

### FIAMBRES Y MARISCOS

Calle El Brocense, 1 y 3 — Teléfono, 204

## Comentarios sin importancia

Toda la ira de cierta clase de gente, la desatan ahora contra el tan cacareado «bienio» que resulta demasiado *tópico*.

Aquí he de repetir la famosa frase que pronunció Sánchez Guerra al liquidar la dictadura de Primo de Rivera: *me repugnan más los valientes de ahora que los cobardes de antes*.

Lo mismo sucede ahora con esos modernísimos fascistas o cosa análoga que estuvieron metidos debajo de la concha cuando imperaba la dictadura de Caballero-Azaña, y no hablemos de cuando se proclamó la República que muchos de ellos hablaban contra el laico de Lerroux y otros masones en voz muy bajita dándonos mucha «coba» a los que pensábamos en republicano, para hacer influencias republicanas de acuerdo con sus intereses. Nunca pensarán en la patria, ni piensan ni pensarán, por mucho que se esfuerzan ciertos caudillos...

Para esta clase de gente no existen nada más que derechos, exigiéndolos a cada momento, sin haber cumplido con sus más primordiales deberes.

De un lado los crímenes y atracos no nos dejan vivir tranquilos, de otros el excesivo lujo y la extraordinaria glotonería de algunos, hace despertar el apetito los que padecen hambre y miseria.

Ni una cosa ni otra debe de existir, los extremismos en todos los órdenes resultan peligrosos, y de estas deficiencias tan enormes, que existen en el vivir humano se derivan las consecuencias más desdichadas.

El hombre acaudalado que quiera conservar la mayor parte de sus bienes tiene que variar de táctica para conservarlos. Los golpes de pecho no sirven para nada, hay que dárselos en los bolsillos como dice el actual ministro de Agricultura. Es decir, tendrán que hacer el seguro social pagando una prima que contribuya a la solución del paro obrero y de la reforma agraria, únicos problemas, fundamentales, que tanto afectan a la vida nacional porque todos los demás son problemillas.

En España y en casi todo el mundo solo existe una clase de hombres dignos, es decir los que sin pertenecer o perteneciendo a cualquier grupo político saben hacer bien a sus conciudadanos ni aquellos egoístas que con rivetes de apóstoles engañan al pueblo proclamán-

dose dictadores de la peor especie.

España progresa y sabe lo que le tiene cuenta cuando llegue el momento los que parecen más tontos sabrán demostrar que no lo son ya se acabaron los borregos... y los Corderos también.

Conviene estar alerta, para ir descubriendo a los audaces, los insolentes, los de la idea del mando y los charlatanes, es decir conviene ir atando los cabos para que las próximas elecciones lleven el sello de la mayor perfección posible y podamos elegir únicamente a los hombres de bien.

J. DE MAPALIA

I-3-35.

SE ADMITEN EN FAMILIA  
DOS HUESPEDES ESTABLES SEÑORITAS O CABALLEROS FORMALES  
Pizarro 16 principal  
CACERES

## La Asamblea provincial y la venida de nuestro jefe

Teniendo noticias este Comité Ejecutivo de que probablemente en los últimos días del presente mes, vendrá a Cáceres nuestro ilustre jefe, con objeto de asistir a la colocación de la primera piedra del edificio para el Gobierno civil, y descubrimiento de la lápida que dá su nombre a la nueva calle llamada Avenida de Mayo, ha creído oportuno hacer coincidir dicha fecha con la celebración de la Asamblea ordinaria de nuestro Partido, a cuyos efectos, y una vez fijada exactamente dicha fecha, se pondrá en conocimiento de los Comités locales.

## ANDRÉS CORCHADO

CARBONES MINERALES  
Y VEGETALES  
Condes, 1 Teléfono, 304  
CACERES

## NOTAS DE SOCIEDAD

Regresó de Madrid nuestro querido compañero, don Juan Hernández Vinagre.

Regresaron a San Vicente de Alcántara, los señores de Aymerich (don Enrique).

Con toda felicidad, ha dado a luz una hermosa niña, la esposa de nuestro querido amigo don José Jurado Carro, propietario del Hotel Europa.

Tanto a los padres de la recién nacida, como a su tío, el Vicepresidente de la Federación Provincial de Juventudes, señor Luengo, hacemos presente nuestra más cordial enhorabuena.

Imprenta de García Floriano

C. Carrasco, 40  
CACERES